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港擬增留宿中心收容受虐孩童
寄養家庭獎勵津貼將大增 從核心根治虐兒問題

香港一直未有舉報懷疑虐兒個案的強制規定及
機制，在各界爭取多年後終露出曙光。特區

政府早前向立法會提交《強制舉報虐待兒童條例
草案》，並於月前舉行供社福界參與的首場公聽
會，明日第二場公聽會則將會聽取教育界意見。

料每年可緊急安置384幼兒
在9月中舉行的首場公聽會上，多名社福界代

表關注舉報虐兒個案後，相關兒童的後續支援安
排，更擔心施虐者被查或拘捕，兒童隨時失去主
要照顧者。
身兼兒童事務委員會非官方委員的防止虐待兒
童會總幹事黃翠玲透露，政府已有兩手準備，社
會福利署明白設立棲身之所的重要性，繼在屯門
籌辦一所留宿幼兒中心後，正計劃增設多一所，
兩所中心合共提供96個宿位，預計每年可為384
名受虐幼兒提供緊急安置。
與此同時，政府為推動更多寄養家庭協助支援

有需要兒童，明年將大幅提高寄養津貼，香港大
學臨床醫學學院兒童及青少年科學系臨床教授葉
柏強直言，不少寄養家庭愛心爆棚，提供寄養協
助並非為錢，不過，政府若能夠適度提高津貼有

助鼓勵更多家庭加入寄養行列，避免出現青黃不
接。

寄養家缺新血 盼銀彈「招才」
據悉，隨着人口老化，不少寄養父母年紀老
邁，已退出寄養行列，卻未有足夠新血補充，以
致近年寄養家庭減少，故政府擬於明年大幅提高
寄養家庭的獎勵津貼，由每月約5,000元增至約
11,000元；提供緊急照顧的津貼，亦由每月約
6,600元增至約13,000元，吸引更多家庭提供寄
養服務，讓有需要兒童感受家庭溫暖。
此外，針對部分被虐兒童同時有特殊學習需要

問題，政府也對症下藥推出新措施，及早為兒童
作出評估，並給予康復治療，「只要及早發現並
提供治療，部分患者的學習障礙問題將大有改
善，有助減輕寄養父母的負擔。」葉柏強透露，
為應對有關草案條例通過後所採取的措施，特區
政府計劃增加人手，將增設41個常設政府職位。
3位兒童事務委員會非官方委員甘秀雲、葉柏

強及黃翠玲均異口同聲表示，看到政府為設立
《強制舉報虐待兒童條例草案》作出不少努力，
期望有關草案順利通過，真正造福全港兒童。

完善兒童免受虐待的舉報機制刻不容緩，香港特區政府早前把《強制舉報虐待兒童條

例草案》提交立法會審議，明天（10日）將舉辦第二場公聽會，對象為教育界。針對第

一場公聽會，社福界關注舉報後施虐者受查。而相關兒童或乏人照顧，3名兒童事務委

員會非官方委員日前接受香港文匯報訪問時表示，政府早已有兩手準備，擬加碼增設一

間留宿幼兒中心，連同快將落成的屯門留宿中心，兩間中心合共提供96個住宿名額，支

援有關兒童。同時，近年提供寄養的家庭數量減少，政府擬大幅提高寄養家庭的獎勵津

貼，為受虐兒童提供安全網，從核心根治虐兒問題。 ◆香港文匯報記者 文禮願

香港文匯報訊（記者 文禮願）《強制舉報虐待
兒童條例草案》要求經常接觸兒童的專業人士包
括教育、社福、醫學界等人士，有責任舉報懷疑
受虐兒童個案，知情不報或有刑事責任，引起有
關專業界別人士擔心會誤墮法網。有份出席首場
公聽會的兒童事務委員會非官方委員、非牟利幼
兒教育機構議會創會主席及顧問甘秀雲日前接受
香港文匯報記者訪問時透露，政府計劃諮詢持份
者的意見，於明年成立專家顧問團，目標在2025
年制訂相關的指南。

社福界代表關注舉報虐兒的細節，以及刑責問
題，他們憂慮一旦無留意兒童受虐情況，或在未搞
清事件真相前，未有舉報會否負上刑責，甚至因此
失去得來不易的專業資格。
甘秀雲透露，政府在完成3場公聽會後，明年將
成立專家顧問團，涵蓋教育、社福及醫療衞生界代
表，共同制訂指南，模擬各種情境，釐清從業員的
責任，以釋除業界的憂慮，「當中會就不同舉報情
境仔細羅列，日後亦會適時作出更新。」
她預計有關指南2025年正式面世。

冀2025年制訂強制舉報虐兒指南
◆3位兒童事務委員會非官方委員，左起：甘秀雲、黃翠玲、葉柏強。 香港文匯報記者涂穴 攝

香港文匯報訊（記者 文森）2019/2020年度的財政預
算案提出撥款200億元，以購置60個物業設立超過130
項社福設施，不過，截至今年3月只耗資約1.5億元購入
4個分別位於深水區、中西區、東區和觀塘區的物業，
用作成立家長/親屬資源中心，以及自閉症人士支援中
心。香港特區政府勞工及福利局局長孫玉菡昨日解釋，
由於用作社福用途的處所需要符合消防及無障礙通道要
求，惟大部分放售物業均來自舊區，多未符合相關條
件，尋覓適合處所有難度。
孫玉菡昨日在立法會會議上回覆議員提問指出，社會
福利署在政府產業署協助下，一直通過不同途徑物色合
適處所進行洽購，以提供福利設施。特區政府並設立由
社署署長擔任主席、產業署署長為成員的督導委員會，
監督有關購置物業計劃，並就購置物業作決定，確保購

置物業的價錢合理，公帑得到妥善運用。
截至今年3月 31日，社署在基本工程儲備基金下就

「購置處所以提供福利服務」項目的實際開支約1.5億
元，涉及4個分別位於深水區、中西區、東區和觀塘
區的物業，用作設立家長/親屬資源中心和自閉症人士支
援中心，以及提供到校學前康復服務。

議員：應把資金重投其他社福用途
對於特區政府購置物業開支和數目與預算案的目標差

距甚大，選委會界別議員江玉歡認為政府過於慳家，
「200億元只用了1.5億元，看似有點奇怪。」
另一名議員陸瀚民則認為用不完200億元資金，應將

資金重新投入其他社福用途。
孫玉菡表示，購置處所的進度取決於市場上是否有合

適物業供應，包括出售的處所有否符合消防規定，以及
無障礙通道設施、面積及位置是否符合運作需要、附近
的土地用途是否與福利用途協調、放售價格是否在產業
署參考市場價值釐定的可接受價格範圍內等多項不同外
在因素，政府認為不宜就購置處所項目訂立關鍵績效指
標。
他強調，運用200億元要實事求是，政府一直在市場

上尋找所需處所以配合社福發展所需，亦非「出手
低」，只要物業價格在產業署釐定的市價之內都願意洽
購，由於每個特定處所規限都多，有一定挑戰，如大部
分放售的物業均來自舊區，往往未能符合消防及無障礙
通道等要求，故尋覓適合處所時有難度。
孫玉菡說，自撥款至今已共接獲450份放售建議書，
300個因不符合消防、土地用途等規定被評估為不適合，
60個業主收回，有70個正在跟進和評估當中。社署及產
業署現階段正物色和購置合適的物業，並已在本年度預
留約7.89億元進行相關工作。

勞福局：需符消防要求 社福處所選址難

◆孫玉菡 資料圖片
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特區政府月前將《強制舉報虐待

兒童條例草案》提交立法會審議，

明日將舉辦第二場公聽會。兒童事

務委員會委員接受香港文匯報訪問

時透露，政府已就強制舉報虐兒制

定計劃以完善照顧服務，包括增設

留宿幼兒中心，大幅提高寄養家庭

的獎勵津貼，從而做好被虐兒童的

照顧工作。政府應繼續聽取各界意

見，持續完善條例的執行細節和配

套服務，釋除業界疑慮，令條例早

日順利落實。

本港近年一再發生較為嚴重的虐

兒個案。根據社會福利署數據，去

年接獲 1,439 宗虐兒個案，即平均

每日發生4宗。「童樂居」虐兒事

件震驚全港，累計有三十多名職員

被控虐兒，多人被判監。不少虐兒

個案其實有機會及早識別和介入，

卻因為知情者沒有及時舉報而未能

制止悲劇發生。參考其他地方的做

法，政府訂立《強制舉報虐待兒童

條例草案》，要求23類人士強制舉

報懷疑虐待兒童，違者須負刑責。

不過，條例的執行需要充分與業

界溝通，細化執行環節和制定詳盡

指引。其中一個關注點，是虐兒個

案的施虐者多數就是兒童的照顧

者，部分知情人士例如學校的教職

員，憂慮舉報之後會令兒童沒有人

照顧，反而對兒童造成二次傷害。

對此，政府積極回應業界訴求，增

加資源為受虐兒童提供安全網。

一方面要增設留宿幼兒中心，現

時政府計劃中的兩間中心合共提供

96個住宿名額，可為有需要的兒童

提供全面的照顧服務。另一方面是

要提升完善寄養家庭服務，本港大

部分寄養家庭的戶主已逐漸年老，

又缺乏誘因吸引新的家庭加入寄養

行列，出現青黃不接現象。政府計

劃明年大幅提高寄養家庭的獎勵津

貼，有利於吸引更多家庭提供寄養

服務。此外，政府還應考慮如何調

配足夠的人手應對舉報，並做好受

虐兒童的醫療和心理健康支援、生

涯規劃等等，以應對條例實施後可

能新增的虐兒個案。

另一方面，條例的真正目的，是

減少虐兒個案的發生。因此政府在

完善支援配套的同時，更應該做好

條例的宣傳工作，尤其要針對部分

高危家庭做好教育，防範於未然，

制止虐兒事件的發生。

兒童自我保護能力弱，立法強制

舉報虐兒有必要性和迫切性，更是

本港作為文明社會的應盡之責。但

對於條例的實施，政府需要充分與

業界溝通，制定清晰的執行指引和

做好軟硬件配套，才能有利於條例

落實執行後產生好的效果。對此，

政府、立法會和業界應集思廣益、

通力合作，為保護兒童身心健康成

長貢獻良策。

完善照顧服務 助落實強制舉報虐兒
11 月 8 日至 9 日，粵港澳三地政府再度攜手、舉辦

2023粵港澳大灣區全球招商大會，重點招引一批高新技

術項目、總部型項目和外資研發中心項目，本次大會得

到全球企業的積極回應和大力支持，將遴選26個重大項

目進行現場簽約。此次招商大會，不但簽約項目眾多，

而且更強調集合灣區優勢、構建產業集群，總部、研發

與市場推廣在香港，核心生產在灣區內地城市自貿區，

配套生產在灣區各地，且注重灣區與東盟等市場構建優

勢互補合作。這種創科和新產業發展的大灣區合作新模

式，可開闊本港發展新興產業的思路，政府要敏銳洞察

發展新模式，以更加有為的政府行為與高效市場緊密結

合，推動集合灣區優勢的合作新模式構建，加快本港實

體經濟發展步伐。

今年4月，國家主席習近平親臨廣東視察，強調要使

粵港澳大灣區成為新發展格局的戰略支點、高質量發展

的示範地、中國式現代化的引領地，並向全世界發出到

中國來、到廣東來、到粵港澳大灣區來的熱情邀約。正

如廣東省委書記黃坤明昨在粵港澳大灣區全球招商大會

上所言，今日之中國，正在進行中國式現代化的新實

踐；今日之廣東，正在探索高質量發展的新路徑；今日

之粵港澳大灣區，正在描繪國際一流灣區的新圖景，來

到粵港澳大灣區，就是收穫當下、贏得未來。

此次招商大會，緊扣推動高質量發展、構建新發展格

局的主線，安排了1場主場活動、9場珠三角城市招商大

會、N場海內外路演及產業招商活動，香港特首李家超

向大會發表視頻致辭，歡迎全球企業家來香港開創或擴

展業務，充分把握香港連接內地和世界的「超級聯繫

人」角色，善用香港這個「超級增值人」所提供的高增

值專業服務，擁抱粵港澳大灣區所創造的無限商機，實

現合作共贏。行政長官李家超新一份施政報告重視產業

導向、力拓新興產業，香港積極參與灣區全球招商活

動，與灣區其他城市聯手向世界打響灣區品牌、推介香

港優勢，為本港創科產業發展及再工業化推進注入動

力。

值得關注的是，目前廣東重點推介的，是20個戰略性

產業集群和5個未來產業集群，且強調依託大灣區產業

融合集聚大平台，開展以商引商、以鏈引商、聯合招

商。而在招商大會現場，不少企業表達了集合灣區優

勢、發展創科產業項目的願望。如有在全球從事汽車改

裝業務的企業，昨日在招商現場主動向香港官員表達打

造新的大灣區合作模式構想，如香港可設汽車加工、改

裝中心，從事合法合規的內地汽車改裝進入香港及海外

市場、外國品牌汽車改裝進入內地等業務，而具體改裝

流程可放在南沙保稅區的汽車改裝基地，這種大灣區合

作新模式可充分利用灣區不同城市的優勢，開拓全球市

場、壯大產業。

類似這種集合大灣區各地優勢、發展全新產業及業務

的創新，近年已催生出產業集群和新增長點的蓬勃發

展。如「澳門藥、橫琴造」，就是依託粵澳合作中醫藥

科技產業園，推動中醫藥「出海」，目前已為內地及澳

門的多家企業、共11款產品在莫桑比克成功註冊，產業

園並成功推動廣東省中醫藥5款獲批跨境使用的「醫療

機構中藥製劑」發往澳門，並應用於臨床。地處粵西北

地區的廣東雲浮市以集合優勢思維，把自己看成大灣區

聯通輻射大西南乃至東盟各國的「橋頭堡」，設立

RCEP 產業對接合作區、RCEP 南藥（肉桂）產業基

地、RCEP 預製菜產業基地等，收穫了大灣區發展和

RCEP大市場的發展機遇。

集合大灣區優勢、發展產業集群及項目，這種新模式

的構建，需要政府的積極推動、產業政策的引領和支

持，因此，政府在聯合灣區各地做好全球招商及推廣同

時，將有為政府與有效市場結合，積極支持、推動大灣

區合作新模式的構建，幫助企業集合灣區優勢、做大做

強產業。

集合灣區優勢發展創科 需要政府更加有為


